SRE: Dar asilo a perseguido político no es intervención

DE LA REDACCIÓN global@gimm.com.mx

El gobierno mexicano no reconoce o desconoce gobiernos, afirmó Maximiliano Reyes Zúñiga, subsecretario para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

En entrevista con Pascal Beltrán del Río para **Imagen** Radio, el funcionario afirmó que las relaciones entre México y Bolivia se mantienen.

"No se ha comentado" una posible ruptura de relaciones con el país sudamericano.

En tanto, Roberto Velasco. vocero de la cancillería, detalló que el expresidente de Bolivia, Evo Morales, tendrá completamente garantizada su seguridad.

En entrevista con Yuriria Sierra para Grupo Imagen sostuvo: "el gobierno de México está ofreciendo seguridad al exmandatario debido a la compleja situación por la que atraviesa su país".

Respecto a la polarización del asilo político, el vocero de enfatizó: "no es intervención, el asilo se está otorgando al señor Morales debido



No es intervención, el asilo se está otorgando al señor Morales debido a su carácter de perseguido político."

ROBERTO VELASCO VOCERO DE LA SRE

a su carácter de perseguido político y al hecho de que tienen un riesgo inminente y urgente sobre su vida e integridad personal".

"De ninguna manera estamos interviniendo en la política de Bolivia, salvo para señalar que nos preocupa el orden, la ruptura del orden constitucional, que haya lo que consideramos un golpe de Estado", agregó.

Descartó que la postura del gobierno mexicano ante el conflicto boliviano ponga en riesgo los vínculos con Estados Unidos.

"La relación tiene en este momento un diálogo muy ágil y profundo sobre los temas de la relación bilateral", declaró.



Evo vio señales de ofensiva

POR ARTURO PÁRAMO E ISABEL GONZÁLEZ global@gimm.com.mx

Con el fin de pacificar a su país y recuperar la calma, el expresidente de Bolivia, Evo Morales, convocó a un diálogo nacional.

"Yo estoy de acuerdo, la única forma de parar aquí es con un diálogo nacional, acompañados de algunos países amigos, organismos internacionales, decirle a las Naciones Unidas: no acepten esta clase de golpe de Estado", expuso el expresidente en conferencia de prensa en el Museo de la Ciudad de México, a 24 horas de haber aterrizado en la capital mexicana.

Morales señaló que hubo indicios de deslealtad en su círculo más cercano.

"Las señales del golpe de Estado comenzaron a presentarse desde hace semanas".

Morales incluyó su accidente en helicóptero y el repliegue de la policía en todo

el país. "La semana siguiente, el día 10, estaba yo en actividad, ahora me doy cuenta del accidente del helicóptero, creo no era casual", señaló.

Morales solicitó que todos los sectores de la población boliviana se unan para recuperar la democracia en ese país y reiteró que Jeanine Áñez no cumplió con el procedimiento constitucional para ser presidenta.

"Con tanto sacrificio construimos, y de un golpe de Estado, están destruyendo a Bolivia", sentenció Morales, quien se quedará en la Ciudad de México.

El exmandatario, que renunció el domingo pasado, acusó a Estados Unidos de orquestar el golpe en su contra y a la Organización de los Estados Americanos de solaparlo.

"La OEA no está al servicio de los pueblos latinoamericanos ni movimientos sociales, está al servicio del imperio norteamericano. Habría que cambiarle el nombre de la OEA, de Organización de los Estados Americanos a Organización de estados del Norte de América", ironizó.

En su conferencia, Morales habló por unos 45 minutos antes de concluir abruptamente y retirarse "por razones de seguridad".

Evo, reconocido como huésped distinguido en la Ciudad de México, explicó que durante su gobierno se inició un proceso de recuperación económica v se convirtió a Bolivia en el país que más creció en Sudamérica. Además, estaba en puerta la explotación de las reservas de litio del país.

"COMO EN CASA"

El expresidente de Bolivia Evo Morales debe sentirse "como en su casa", expresó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, el mandatario aclaró que no se ha reunido con Morales, pero si lo considera necesario estaría dispuesto a reunirse con

LLAMA AL DIÁLOGO EN BOLIVIA

En conferencia de prensa, el expresidente afirmó que estaría dispuesto a volver a su país si la población lo pide







@evoespueblo Evo Morales

Felicito al hermano Andrés Manuel López Obrador en el día de sus cumpleaños. Eternamente agradecido por salvarme la vida.



La única forma de parar aquí es con un diálogo nacional, acompañados de algunos países amigos y de organismos internacionales.

EVO MORALES EXPRESIDENTE DE BOLIVIA



Trascendió que el exmandatario boliviano vivirá en la casa del expresidente de México Manuel Ávila Camacho.

LOS DATOS

- La residencia se ubica en la calle Bosques de Antequera, número 60, esquina Huapala, en el Fraccionamiento la Herradura, en Huixquilucan, Estado de México.
- Ayer, llegaron elementos de seguridad a la residencia. Vecinos su expresaron descontento.

Fotos: Eduardo Jiménez y David Solís

LE DAN VISA POR TIEMPO INDEFINIDO

El expresidente de Bolivia, Evo Morales, ya cuenta con visa humanitaria, lo que legaliza su estancia en México por el tiempo que él crea conveniente, informó la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero.

"Quiero compartirles que la Secretaría de Gobernación, a través del Instituto Nacional de Migración, ya le otorgó una visa humanitaria como lo hemos estado haciendo con algunos migrantes. Él ya tiene una visa humanitaria", dijo luego de inaugurar el taller Experiencias, avances, retos y obstáculos para la solicitud de la Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres.

El artículo 61 de la Ley sobre Refugiados, Protección Complementaria y Asilo Político contempla que todo extranjero que encuentre en peligro su vida, su libertad o seguridad por ideas o actividades políticas direc-

el político sudamericano.

"¿Por qué no lo voy a ver? En el caso de que así lo considere él o lo considere yo, si es necesario, sí, pero yo quiero que él tenga tiempo y

EL PERMISO El gobierno de México concede una visa humanitaria para favorecer a

 Se otorga a víctimas de catástrofe natural o violencia.

ciudadanos extranjeros.

- A personas cuya vida o integridad se encuentre en peligro.
- Para realizar acciones de auxilio o rescate en situaciones de emergencia, según la página de la Secretaria de Gobernación.



SIGA INFORMADO YURIRIA SIERRA Imagen TV

libertad para sus cosas y soy

respetuoso de sus tiempos,

de su agenda, él debe de

sentirse en México como en

El presidente rechazó las

su casa", comentó.

tamente relacionadas con su perfil público, y carezca de la protección de su país, podrá solicitar el otorgamiento del asilo político ante la Secretaría de Relaciones Exteriores y una vez ocurrido, ésta pedirá una opinión a la Secretaría de Gobernación, que al ser favorable procederá a través del Instituto Nacional de Migración a otorgar los documentos oficiales que den certeza jurídica a su estancia.

"Ahorita únicamente tenemos visa humanitaria y él nos dirá si quiere solicitar el refugio o no, no sabemos. El operativo de seguridad lo tienen a su cargo la Secretaría de Relaciones Exteriores y las instancias de seguridad", refirió la titular de asuntos interiores del país.

Además, el exvicepresidente Álvaro García Linera y la exministra de Salud, Gabriela Montaño, recibieron el permiso de residencia.

Enríque Sánchez

críticas de haber dado asilo: "Son mezquinos, conservadores y muy elementales los que piensan nada más en quién paga los gastos de alimentación y vivienda".



El Ejército de Bolivia reprimió una manifestación de simpatizantes del expresidente Evo Morales, en la capital del país andino.

PRESIDENTA INTERINA

Añez pide a ejército frenar las protestas

La autoproclamada mandataria nombró al nuevo comandante de las Fuerzas Armadas

global@gimm.com.mx

LA PAZ.— La autoproclamada presidenta de Bolivia, Jeanine Áñez, aseguró que requiere apoyo militar para poner fin a las movilizaciones en el país.

"Urge que la policía y el Ejército nos colaboren, no es posible que el vandalismo siga en las calles", dijo Añez en conferencia de prensa.

En su primera acción al frente del país, la declarada mandataria designó al alto mando militar y nombró al general de ejército, Carlos Orellana, como comandante en jefe de las Fuerzas Armadas, en reemplazo del general William Kalimán, quien pidió la renuncia de Morales.

Áñez, vicepresidenta del Senado, ya cuenta con el apoyo de Estados Unidos, Brasil y Guatemala.

Al respecto, el expresidente Evo Morales criticó el apoyo de Washington.

"Condenamos la decisión de Trump de reconocer al gobierno de facto y autoproclamado por la derecha. Después de imponer a Guaidó, ahora proclama a Añez", sostuvo.

Además de reconocer al gobierno interino, Estados Unidos emitió una alerta para no viajar a ese país.

La Fiscalía informó que ha habido al menos nueve ridos desde los comicios del 20 de octubre. De ellos, dos fallecieron ayer.



Urge que la policía y el ejército nos colaboren, no es posible que el vandalismo siga en las calles."

JEANINE ÁÑEZ PRESIDENTA INTERINA DE BOLIVIA

No obstante, nuevamente, opositores y afines a Evo Morales convocaron a manifestaciones, que hasta ahora han dejado un saldo de siete personas muertas y más de cien heridos.

Las movilizaciones se registraron en las ciudades de La Paz, Cochabamba, Chuquisaca y Yapacaní.

En esas ciudades, elementos de la policía dispersaron con gases lacrimógenos una protesta que pretendía ingresar hasta la Asamblea para pedir el regreso del exmandatario al país andino.

Asimismo, la senadora

nombró a su gabinete. Entre ellos destaca Kamuertos y más de cien he- ren Longaric, ministra de Exteriores, y Jerjes Justiniano, ministro de la Presidencia.



Miembros del gabinete provisional al asumir sus cargos en una ceremonia dentro del Palacio Presidencial en La Paz.

BREVES

Greta surca rumbo a Europa

NUEVA YORK.— Luego de agradecer a todas las personas que conoció en América del Norte, la joven activista sueca Greta Thunberg inició ayer su viaje de regreso a Europa, navegando en un catamarán ecológico, como lo hizo para llegar a Estados Unidos en agosto pasado. La ambientalista participará el próximo mes en la COP25 en España. - Notimex



Foto: AP

Terminan con bloqueo catalán

BARCELONA.— La autopista AP-7, que conecta Barcelona con el sur de Francia, fue reabierta ayer luego de dos días de bloqueo por separatistas catalanes que protestaban contra la condena a cárcel a nueve dirigentes regionales.

El tráfico en esta importante carretera, muy utilizada por transportistas, causó pérdidas económicas. — AFP



En público, tunden a Trump

PROCESO DE IMPEACHMENT

AP Y REUTERS
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.— William Taylor, el principal diplomático de EU en Ucrania, reveló más evidencia de los esfuerzos del presidente Donald Trump para presionar a Kiev a investigar a rivales políticos, al comenzar, ayer, las primeras audiencias públicas en el cuarto proceso de juicio político que se realiza en la historia de Estados Unidos.

Taylor dijo que uno de sus asistentes escuchó a Trump preguntar a otro embajador sobre "las investigaciones" que había solicitado al presidente ucraniano, Volodímir Zelenski.

Los republicanos respondieron que los demócratas sólo tenían conocimiento de segunda o tercera mano de las acusaciones de que Trump retuvo millones de dólares en ayuda militar a la nación europea, que ahora enfrenta la agresión rusa. Trump está acusado de tratar de dar ese dinero a cambio de que Kiev investigara al exvicepresidente Joe Biden, a su hijo, Hunter Biden, y al Comité Nacional Demócrata.

La audiencia, la primera televisada a la nación, evidenció choques partidistas.

Trump, quien recibió en la Casa Blanca al presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, dijo que estaba "demasiado ocupado" para seguir la comparecencia.

En el largo día de testimonios, dos diplomáticos de carrera describieron que hubo confusión dentro de

Nuevos testimonios afirman que el presidente estadunidense abusó de su poder



Mientras se realizaba la primera audiencia pública en el Congreso de EU, Trump recibió al presidente turco, Recep Tayyip Erdogan.



Fotos: AFP y Reuters

los gobiernos estadunidense y ucraniano sobre lo que Trump quería de Kiev. Taylor declaró junto con George Kent, subsecretario de asuntos europeos y euroasiáticos del Departamento de Estado.

El presidente de la Comisión de Inteligencia, Adam Schiff, inauguró la sesión—que se trasmitió por televisión en directo desde la sede del Congreso— preguntando

si el presidente utilizó su cargo para presionar a las autoridades en Ucrania para beneficio político.

"Nuestra respuesta a estas cuestiones no afectarán sólo el futuro de esta presidencia, sino también el futuro del presidente mismo y qué tipo de conducta o mala conducta puede esperar el pueblo estadunidense de su comandante en jefe", dijo Schiff.

INVESTIGACIÓN EN CHILE

Diputados europeos denuncian torturas

NOTIMEX Y AFP global@gimm.com.mx

SANTIAGO.— La tortura y la violación han sido utilizadas de manera sistemática para inhibir las manifestaciones populares en Chile contra el gobierno de Sebastián Piñera, denunciaron Miguel Urbán e Idoia Villanueva, diputados del Parlamento Europeo que realizaron una investigación en el país.

"Se están utilizando las mismas técnicas de represión sistemática contra el movimiento popular que hacía la dictadura de Pinochet", acusó Urbán en reunión de la izquierda europea.

Los crímenes y los criminales del régimen de Piñera permanecen en impunidad. "El Parlamento Europeo mira hacia otro lado porque Chile es la niña bonita de las políticas neoliberales", ironizó Urbán.

"Hemos visto en las últimas semanas una represión que ha dejado más de cinco mil 600 personas detenidas, más de dos mil heridas y 200 activistas mutilados ocularmente por los disparos de las fuerzas de seguridad". Algunos heridos no se dirigen a los hospitales por temor a ser reprimidos, agregó.

Lo que comenzó con una protesta contra el alza a la tarifa del metro, recordó el eurodiputado, derivó en una lucha contra la desigualdad, mejores condiciones laborales y en la demanda popular para redactar una nueva constitución que rompa con la actual, heredada de la dictadura de Augusto Pinochet.

El martes, luego de una de las jornadas más violentas desde el inicio de las protestas, Piñera ratificó su propuesta de cambiar la Constitución. Ese día murieron otras dos personas, una atropellada y otra en un incendio tras un saqueo, elevando la cifra de fallecidos durante las manifestaciones a 22.



Foto: AP

Manifestantes antigubernamentales bloquean el paso de un tanque que les disparaba chorros de agua cerca del palacio presidencial.



Foto: Reuter

Un seguidor del presidente Nicolás Maduro pelea con un simpatizante del opositor Juan Guaidó, frente a la embajada de Venezuela.

BOLSONARO INTERVIENE

Simpatizantes de Guaidó toman embajada en Brasil

AFP global@gimm.com.mx

BRASILIA.— Partidarios del líder opositor venezolano Juan Guaidó abandonaron ayer la embajada de Venezuela en Brasilia, tras haberla ocupado durante 13 horas, generando tensión en plena cumbre de los BRICS, divididos por la crisis en el país caribeño.

El presidente brasileño, Jair Bolsonaro, cuyo país forma parte de las 50 naciones que reconocieron a Guaidó como presidente encargado de Venezuela, emitió un comunicado en el que se comprometía a respetar la Convención de Viena del derecho entre Estados, tal como se lo exigió previamente el gobierno de Nicolás Maduro.

La asesoría de la embajadora designada por Guaidó en Brasil, María Teresa Belandria, dijo que la salida de los opositores del recinto "fue producto de negociaciones".



Alistan movilizaciones

Varias ciudades del mundo realizarán marchas el próximo sábado en contra de Nicolás Maduro.

El encargado de negocios de Venezuela en Brasil, Freddy Meregote, se congratuló por el fin del incidente. "Hoy eficazmente logramos revertir el ataque de parte de los enemigos del proceso revolucionario", expresó.

Consultado sobre la acción del gobierno brasileño, Meregote respondió: "Creo que la dificultad empieza con el reconocimiento de un gobierno ficticio, que no

Brasil, pese a reconocer a Guaidó, no ha expulsado a la representación diplomática de Maduro.



Rompecabezas Kimberly Armengol Jensen

kimberly.armengol@gimm.com.mx Twitter: @kimarmengol

Ángeles caídos

 La polémica y el hartazgo alcanzaron a Evo y le ganaron su última batalla: reelegirse como presidente.

Momentos relevantes se viven en nuestro hemisferio, la caída de la derecha en Argentina, las protestas en un Chile rebasado por el neoliberalismo, pero también un Brasil seducido por la derecha y una Bolivia que envió al exilio a una de las figuras más influyentes de la realidad de esta parte del continente: **Evo Morales**.

Hace más de una década llegó al poder un hombre indígena, luchador social con una ambición clara: terminar con la explotación y el subdesarrollo que asolaban al país con mayor cantidad de habitantes indígenas de la región.

Poco a poco, las simpatías fueron desapareciendo a medida de que **Morales** se veía seducido por su inmortalidad, como sus ídolos, **Hugo Chávez** y **Fidel Castro**, o sus cuates, **Daniel Ortega** y **Nicolás Maduro**. (Hasta nuestro **Porfirio Díaz** perdió su gloria y ensució su legado por enamorarse de su perpetuidad).

Los avances económicos y sociales fueron constantes,

Poco a poco, las simpatías fueron desapareciendo a medida que Morales se veía seducido por su inmortalidad, como sus ídolos, Hugo Chávez y Fidel Castro, o sus cuates, Daniel Ortega y

cos y sociales fueron constantes, convirtiendo a Bolivia en una de las naciones con mayor crecimiento económico de la región. Polémico siempre, cómo olvidar su alianza con Cuba y Venezuela, su denuncia constante contra Estados Unidos y naciones europeas.

La polémica y el hartazgo alcanzaron a **Evo** y le ganaron su última batalla: reelegirse otra vez como presidente en unas elecciones tachadas de fraude. Perpetuarse en el poder. Dejar de ser un presidente y acceder a líder vitalicio.

Evo Morales no entendió que sus hijos lograron la mayoría de edad y ya no lo necesitaban, perdió la gloria y obtuvo el exilio.



¿ASILO SÍ, ASILO NO?

Nicolás Maduro.

México tiene una amplia tradición de aplicar una política exterior de principios, un historial que le valió un reconocimiento internacional sin precedentes. Durante la administración de **Vicente Fox** se "torció" esa visión y se aplicó una política exterior pragmática. Basta recordar el vergonzoso episodio de "comes y te vas" con **Fidel Castro** (aún me sonrojo de sólo mencionarlo).

Habría que recordar que nuestro país acuñó la Doctrina Estrada, que no otorga reconocimiento a ningún país; también, en 1962, México fue el único país que votó en la Organización de Estados Americanos (OEA) en contra de la expulsión de Cuba.

En relación con el tema en materia de otorgar el asilo político, nuestro país, históricamente, es generoso y acoge a sinnúmero de personalidades, por mencionar algunos: León Trotski, Rigoberta Menchú, el último Shah de Irán, José Martí, Luis Buñuel y Manuel Zelaya, entre otros.

Es momento de dejar de rasgarse las vestiduras encontrando "simetrías ideológicas" entre **Evo Morales** y **Andrés Manuel López Obrador** y revisar la historia de acogida que nuestra nación tiene (sin mencionar que **AMLO** es un romántico empedernido de las acciones heroicas del México del siglo pasado).

El debate de si se utilizó o no un avión militar —mientras nuestra administración viaja en aviones comerciales— es estéril e infructuoso. Tenemos mucho más de que ocuparnos y los bolivianos serán quienes se ocupen del futuro de la nación aymara.



Foto: A

La anegación causada por la marea alta alcanzó 187 centímetros, nivel cercano al de 1966, que fue de 194 centímetros.

INUNDACIONES EN VENECIA

"Víctimas del cambio climático"

global@gimm.com.mx

MILÁN.— El alcalde de Venecia culpó al cambio climático de las inundaciones en la emblemática ciudad, que alcanzaron su segundo máximo nivel en la historia de esa entidad.

La inundación alcanzó los 187 centímetros, lo que dejó 85 por ciento de la ciudad anegada. La mayor altura registrada en Venecia fue de 194 centímetros durante la histórica crecida de 1966. isla de Pellestrina, al parecer electrocutado, indicó el funcionario Danny Carrella.

Un anciano murió en la

El sistema de barreras móviles submarinas, conocido como *Moisés*, pretende limitar las inundaciones en la ciudad, provocadas por vientos del sur que empujan el agua de la marea alta hacia la ciudad. Pero el polémico proyecto, al que se oponen grupos ambientalistas preocupados por los daños en la laguna, se ha demorado por sobrecostos y escándalos de corrupción.